



Magazines / Le Forum des Européens

EM 107 Un passé qui passe mal

Forum N°107 / Invité : Jorge Semprun / Diffusion

15/05/04

L'Union européenne s'est construite en réaction à la seconde guerre mondiale.

Près de 60 ans plus tard, alors que l'Europe née des accords de Yalta disparaîtra définitivement avec l'adhésion de dix nouveaux membres à l'Union européenne, les peuples ont-ils définitivement rangé la guerre et ses ravages dans le placard des mauvais souvenirs ? Visiblement pas vraiment, les blessures du passé semblent, aujourd'hui encore avoir un impact sur les relations entre états. Les survivants, enfants de soldats et de victimes vivent dans leur chair les conséquences du second conflit mondial et parfois s'affrontent sur la mémoire des morts ? Alors, comment construire l'avenir quand le passé reste si douloureusement présent et qu'aujourd'hui encore, la Grèce et la Grande Bretagne se disputent les frises du Parthénon... Quelques exemples d'histoires qui passent mal et sur lesquels les états européens n'ont pas finis de s'affronter. Pourtant, « Les peuples qui n'ont pas de mémoire n'ont pas d'avenir » disait le général de Gaulle.

SUJET 1 : Les marbres du Parthenon

Journaliste : José MALDAVSKY

Descriptif : La Grèce, l'un des symboles culturels de l'Occident aimerait bien récupérer des chefs d'œuvres de son histoire antique dont ses alliés européens, en particulier la frise du Parthénon dont la Grande-Bretagne s'est emparée. Lorsque la Grèce est devenue membre de l'Union européenne, la ministre de la culture, la chanteuse Melina Mercouri a exigé le retour de ces vestiges, surtout ceux du Parthénon .Aujourd'hui, les négociations sont au point mort, le British Museum entend bien garder les pièces rares de sa collection d'antiquités grecques, arguant que plus de monde pourront en profiter. On parle donc aujourd'hui d'un prêt à long terme à l'occasion des futurs Jeux Olympiques de l'été prochain. Une salle de musée est déjà prête à les accueillir.

SUJET 2 : Berlin

Journaliste : Alexander WOLKERS

Descriptif : Après l'inauguration d'un monument à la mémoire des juifs persécutés par le nazisme, les homosexuels auront bientôt eux aussi leur mémorial. Aujourd'hui, ce sont les tziganes qui veulent que leurs morts soient honorés, ainsi que les victimes de l'euthanasie nazie.

En revanche, le chancelier Schröder s'est déclaré opposé

à un monument à Berlin pour les réfugiés allemands expulsés de Pologne et de République tchèque en 1945, afin de ne pas mécontenter ces nouveaux partenaires au moment de leur adhésion à l'Union européenne et compte tenu des difficiles négociations sur la Constitution. La Fédération des expulsés allemands a néanmoins réaffirmé son intention d'ouvrir un centre de documentation sur l'exode massif des allemands en 1945 de l'est de l'Europe, « avec ou sans l'appui du gouvernement allemand ». Sa présidente, la chrétienne démocrate Erika Steinbach estime que Berlin est le lieu adéquat et propose qu'il commémore l'ensemble des populations européennes déplacées. Le chancelier Schröder préférerait lui, que ce monument soit érigé hors d'Allemagne, et sous l'égide de l'Europe. A suivre...mais, malgré tous ses efforts, l'Allemagne ne s'est pas débarrassée du poids du passé

SUJET 3 : Lucie et Richard

Journaliste : Heinz CADERA

Descriptif : Le service international de recherches du Comité international de la croix rouge a été fondé en 1943. Son unique tâche, aider les personnes persécutées par le nazisme a se retrouver et éventuellement a être dédommagées. 61ans plus tard, 1000 lettres de demandes de recherches arrivent encore chaque jour dans le centre de cette petite ville allemande. En effet, depuis la chute du mur de Berlin, le nombre de demande a plus que triplé. Chaque année, quelques familles peuvent ainsi être reconstituées ou faire connaissance. Mais que deviendra le centre dans dix ans, quand tous les survivants et leurs enfants seront décédés. Peut être sera t'il ouvert, enfin aux historiens, ne serait ce que pour apporter une réponse définitive aux révisionnistes. Fil rouge du reportage, une sœur et deux frères franco-allemands qui se sont retrouvés après 59 ans de séparation grâce au SIR.

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Cie des Phares et Balises

Caractéristiques

Copyright

2004

Durée

43 minutes

Diffusions

15/05/04

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale